



DIPLOMADO HISTORIA DE LAS REVOLUCIONES



Diplomado

Historia de las Revoluciones

Unidad XVII:

La Revolución Guatemalteca

(1944-1954)

Cuestionario

1. Señale: ¿Cuáles fueron las razones por las que Guatemala destacó durante la época prehispánica?

- A) Antes de la llegada de los europeos, Guatemala estaba organizada en diversos señoríos mayas independientes, los cuales mantenían relaciones políticas, económicas y militares entre sí, formando una estructura compleja de poder en la región.
- B) Guatemala fue un centro político muy importante desde los tiempos prehispánicos, en donde asentaron poblaciones de origen Maya, que dejaron fuertes evidencias de su desarrollo tecnológico, socio-económico y cultural, que se expresa en los restos arqueológicos que están diseminados en todo el territorio.
- C) Durante la época precolombina, el territorio guatemalteco fue escenario de múltiples conflictos y alianzas entre los pueblos mayas, lo que dio origen a reinos fuertes y ciudades que influyeron en la organización política de Mesoamérica.

2. Señale: ¿Qué recursos e infraestructuras controlaba la UFCO que pertenecían a la soberanía de Guatemala y al pueblo guatemalteco?

- A) La UFCO controló más del 50 % de las tierras fértilles del país, las instalaciones del único puerto en el Atlántico (Puerto Barrios) y el transporte en ferrocarril con apoyo incondicional de su Gobierno.
- B) La UFCO controló más del 10 % de las tierras fértilles del país, las instalaciones del único puerto en el Atlántico (Puerto

Barrios) y el transporte en ferrocarril con apoyo incondicional de su Gobierno.

C) La UFCO controló más del 40 % de las tierras fértiles del país, las instalaciones del único puerto en el Atlántico (Puerto Barrios) y el transporte en ferrocarril con apoyo incondicional de su Gobierno.

3. De acuerdo a lo estudiado: ¿Cuáles fueron los principales sucesos del 20 de octubre, qué sectores se sumaron al movimiento revolucionario y cuál fue el desenlace del conflicto?

A) 20 de octubre, estudiantes universitarios, militares y una masa de trabajadores armados de los barrios se lanzaron a las calles. Una parte de las tropas se sumaron al movimiento, mientras que otras se alinearon a Ponce. Tras varias horas de lucha en las calles, guarniciones y cuarteles de la ciudad, mientras los leales a Ponce se rendían o desertaban, los revolucionarios lograron dominar la situación e imponerse.

B) El 20 de octubre se produjo una movilización organizada por sectores civiles y políticos que buscaban reformas democráticas. Las manifestaciones se extendieron por la ciudad y provocaron la paralización de actividades públicas. Parte del ejército decidió mantenerse neutral, lo que dejó al gobierno sin capacidad para restablecer el orden. Como resultado, las autoridades fueron obligadas a abandonar el poder y se inició un proceso de reorganización política encabezado por nuevos líderes nacionales.

C) El 20 de octubre se desarrolló una jornada de protestas y presión política encabezada por estudiantes y trabajadores, acompañados por sectores del ejército que exigían la renuncia del gobierno. La falta de apoyo popular y militar debilitó a Ponce, quien perdió el control de varias instituciones estratégicas. Ante esta situación, el poder fue entregado a una junta provisional, dando inicio a un nuevo período político en el país.

4. Identifique: ¿Quiénes conformaron la junta de gobierno que se estableció tras la rendición del gobierno el 20 de octubre?

- A) El 20 de octubre a mediodía se izó la bandera blanca de rendición en el Palacio de Cultura. Tras la rendición del gobierno se formó la junta de gobierno, integrada por los militares Jacobo Árbenz, y Francisco Javier Arana, además del civil Carlos Herrera
- B) El 20 de octubre a mediodía se izó la bandera blanca de rendición en el Palacio Nacional. Tras la rendición del gobierno se formó la junta de gobierno, integrada por los militares Jacobo Árbenz, y Francisco Javier Arana, además del civil Jorge Torielo
- C) El 20 de octubre a mediodía se izó la bandera blanca de rendición en el Palacio Nacional. Tras la rendición del gobierno se formó la junta de gobierno, integrada por los militares Jacobo Árbenz, y Francisco Javier Arana, además del civil Manuel Estrada Cabrera

5. Identifique: ¿Qué cambios políticos y sociales introdujo la nueva Constitución de la República de Guatemala promulgada hasta el 15 de marzo de 1945?

- A) Hasta el 15 de marzo de 1945. Durante este período se promulgó la nueva Constitución de la República de Guatemala, que fue redactada y aprobada por una Asamblea Nacional Constituyente, y firmada por el presidente de la Asamblea Revolucionaria, Jorge García Granados. Entre otras cosas, la nueva Constitución permitió la organización sindical, prohibida en los gobiernos liberales, se declaró la autonomía municipal, se creó el cargo de jefe de las Fuerzas Armadas y se abolió el trabajo forzado; además se aprobó por primera vez en el país el voto femenino.
- B) Durante este período se estableció un nuevo marco legal que amplió las garantías ciudadanas y fortaleció la vida institucional del país. La Constitución incorporó derechos relacionados con la educación pública, la libertad de expresión, la protección del trabajador y el acceso a la justicia. Asimismo, se promovió la participación política de sectores antes excluidos, se reconoció la igualdad ante la ley y se sentaron las bases para un Estado más democrático y socialmente responsable.
- D) Posteriormente, se produjo un retroceso en el orden político y social del país, ya que fueron anulados varios derechos que habían sido reconocidos por la nueva Constitución. Se prohibió nuevamente la organización sindical, se limitó la autonomía municipal, se suprimió el voto femenino, se restablecieron formas de trabajo forzado y se concentró el poder en las Fuerzas Armadas, debilitando los avances democráticos alcanzados tras la Revolución.

Preguntas Generadoras

Pregunta generadora colectiva (para círculos de estudio): ¿Cómo influyeron los gobiernos de Juan José Arévalo y Jacobo Árbenz en el intento de construir una Guatemala democrática y soberana, y de qué manera las reformas sociales y económicas chocaron con los intereses de la oligarquía nacional y de las compañías extranjeras?

Pregunta generadora individual (para quienes trabajan de manera virtual): ¿Por qué la Revolución Guatemalteca puede considerarse un proyecto de transformación social frustrado por la intervención externa a través de la contrarrevolución de 1954, y cuáles fueron sus principales logros en la búsqueda de justicia social y el desarrollo nacional y soberano?